

## La base de la estabilidad

En Túnez y Córcega repítense las pruebas de adhesión a Francia. Y, por ende, acusadas protestas contra Italia. Francia reacciona vivamente contra los designios fascistas de última hora. Toda su Prensa muéstrase coincidente al glosar el asunto: «de Túnez y Córcega» ni hablar. La unanimidad y la energía con que se aborda el tema, indican que ahí no habrá concesiones. Tolerarlas ocasionaría la destrucción del Imperio francés. Y es lógico que Francia ponga en el cielo el grito. Y por serlo, ya no lo es la pretensión de Mussolini. El «Duce» ha de contar con actitudes cerradas por parte de los franceses. Absolutamente negativas. Y obligado viene a presumir que Túnez y Córcega no serán parte del Imperio italiano por un gesto puramente «simbólico». ¿Qué busca entonces, al dar cuerda apurada a sus divos? Si es absurda reclamación la reclamación de Roma, ¿por qué la fórmula, ya que formularla implica el desafinado coro de sus temores? España, la posesión de España, la legalización internacional del expolio, ¿no será motivo, mientras que el pretexto sean Córcega y Túnez?

Mussolini ha pedido la palabra inopinadamente. Su salida ha desconcertado. Ha desconcertado por lo inesperada y por lo brusca. Las circunstancias elegidas por el dictador son un tanto confusas. Y nada como la confusión para el chantaje. Estos días se anuncia la presencia en París del carnicero Ribbentrop. Se aproxima la visita de Chamberlain a Roma. A esos viajes atribúyese el deseo de encontrar el equilibrio y la paz de Europa. Hoy, la base de toda estabilidad es España. Están aquí la paz y equilibrio mundiales. Es el conflicto español la causa de la perturbación europea. Con tropas regulares italoalemanas en nuestro país, el apaciguamiento general es un mito. Sólo retirándolas podrá acercarse el Mundo a lo que con tanto empeño busca: la tranquilidad. ¿Aceptaré esa solución el imperialismo romano? El imperialismo romano interviene en la guerra española con manga ancha. Al triunfo de Franco asocia Mussolini su continuidad política. Pero su presencia aquí «molesta» a los vecinos, que ven en Mussolini un lacayo de Berlín. Contra esa vecindad peligrosa hablan ya hasta los diarios derechistas de Francia. Y Túnez y Córcega, en el índice actual de las exigencias fascistas, son la maniobra que puede permitir a Mussolini desenvolverse libremente en España, amenazando con reclamaciones en las que no cree...

Tales son los cálculos del «Duce». Tales son, aunque calcula mal. Contra España no prosperará su política de doble fondo. Sea cual fuere la decisión de Francia—y habrá de decidirse por España, por Túnez y por Córcega—, lo que queda de nuestro territorio ha de conquistarse echando el resto. Sabemos lo que nos toca, y por anticipado se pensó aquí en todos los riesgos. La ruina de España interesa muy poco a Mussolini y a los traidores de Burgos. Pero los traidores de dentro y los asesinos de fuera solo lograrán adueñarse de la Península cuando a Península ya no cuente sino como pila de cascotes.

## Centro Castellano C. N. T. - F. A. I.

Se pone en conocimiento de los señores socios que habiendo adquirido este Centro dos billetes de lotería para el sorteo del día 22 del corriente, correspondiente a los números 4817 y 4797 que los socios que deseen participar en dichos números, pueden pasar todos los días por Tesorería hasta el día 15, terminada esta fecha será vendido al público lo sobrante que quede.

Se pone en conocimiento del público que en la rifa de un pavo que se celebró en el baile que organizó este Centro el día 6 del corriente en el Salón Victoria, fué premiado con el número 1.390 lo que se hace saber para que el que tenga dicho número, puede pasar todos los días por la Secretaría de dicho Centro hasta el día 15; pasada esta fecha, el Centro ya dispondrá para una próxima rifa con fines benéficos.

LA DIRECTIVA

## C. N. T. - F. A. I.

### Sección Transporte Marítimo

Convoca a todos sus afiliados a una Asamblea general para el día 11 a las cinco y media de la tarde en punto, en su local social, dado los asuntos de interés a tratar se ruega la mayor asistencia de todos los compañeros.

LA JUNTA

## Instituto de Reforma Agraria

### Delegación de Menorca

Se pone en conocimiento de todos los payeses, tanto de fincas incautadas, como sin incautar, que quieran proveerse de un saco de pienso, pueden pasar por esta Delegación, Doctor Orfila 14, donde se les extenderá la correspondiente autorización.

Mahón 7 diciembre 1938.

El Delegado Provincial,

Juan Mascaró Roselló

## EN EL HOGAR DEL COMBATIENTE

### Interesante conferencia del Coronel Jefe de Estado Mayor

Ante un nutrido auditorio, entre el que pudimos apreciar al señor Coronel Jefe de la Base Naval de Mahón, señor Comisario de Brigada, Alcalde de esta ciudad y otras autoridades de la isla, el pasado miércoles, día 7, a las seis y media, dió su anunciada conferencia en el «Hogar del Combatiente» el señor Coronel Jefe del Estado Mayor, don Fernando Redondo, desarrollando el interesante tema «El tiempo y su medida».

Hizo la presentación del conferenciante el miliciano de la Cultura de División compañero Francisco Pons, quien en breves palabras resaltó la personalidad del orador y expresó el objeto del ciclo de conferencias que ha sido organizado.

Pasa a hacer uso de la palabra el conferenciante, que después de saludar a la concurrencia entra en el tema objeto del acto. Se refiere en primer lugar a la división que del tiempo se hace, basada en observaciones astronómicas, para las que sirven de base nuestro planeta, el sol y la luna.

Remarca el considerable progreso que en este aspecto científico se alcanzó en las civilizaciones de la antigüedad, progreso que fué menguando posteriormente hasta que en la Edad Media quedó completamente olvidado, persiguiéndose incluso a los que como Bruno, Colón y Galileo querían introducir innovaciones en el pensamiento retrógrado de aquellos tiempos.

Explica después los sistemas que se han empleado y emplean para la medida y división del tiempo, para lo cual se apoya en una serie de demostraciones científicas, haciendo historia de los calendarios que se han ido adoptando y los inconvenientes y soluciones que les han sido aplicadas hasta llegar al de nuestros días, que aún no puede darse como definitivo. Demuestra la paradoja que representa el que para las medidas inferiores, como el día, mes y año se hayan basado en hechos astronómicos, mientras que la división de las Eras se basa sobre sucesos históricos.

Compara los diversos calendarios de los pueblos, para demostrar que en todos se hace la misma distribución semanal del tiempo, basada con los astros que componen nuestro sistema, lo cual hace suponer—dice—que en la antigüedad hubo un convenio de carácter científico entre todos los países del antiguo continente.

Después de una serie de explicaciones de carácter científico e histórico detalla la división de la Tierra en husos horarios, lo cual hace que al dirigirse hacia oriente u occidente llegue a adelantarse o atrasarse en un día el tiempo, motivo que origina que para unos viajeros la semana tenga dos días iguales y para otros se note la carencia de uno.

Termina su interesante parlamento diciendo que el tiempo no puede

prestarse, lo cual es una gran ventaja, ya que por ello todos hemos de procurar aprovecharlo lo mejor posible.

Sus últimas palabras fueron acogidas con una calurosa y prolongada ovación.

Sentimos no poder ampliar debidamente nuestro comentario, debido a la falta de espacio, ya que se trata de una conferencia que merece ser bien estudiada y de la que no podemos dar siquiera débil reflejo con esta reseña.

Felicitemos al señor Redondo por su valiosa disertación así como a los que han organizado este ciclo de conferencias por el acierto que han sabido tener al escoger a los oradores, ya que para la próxima semana está anunciada otra a cargo del conocido médico de la Base Naval don Angel de Diego.

## Seguros Sociales

La Caja de Pensiones para la vejez y de Ahorros—Sección de Seguros Sociales—hace presente a las empresas, patronos y colectividades que, a consecuencia de lo dispuesto por Decreto del Ministerio de Trabajo y Asistencia Social de 16 de noviembre (Gaceta del 18), ningún afiliado al Retiro Obrero Obligatorio podrá ser dado de baja por razón de la cuantía del salario, ni con motivo de otras ventajas, que hayan sido otorgadas a los trabajadores. Las empresas, patronos y colectividades que no hubiesen cumplido las obligaciones, derivadas del Seguro referido, dando de baja a los obreros que perciben salarios o sueldos superiores a 4.000 pesetas, antes del 7 de marzo de 1937, y de 6.000 pesetas de esa fecha a la actual, habrán de ponerse al corriente en el pago de las cuotas no satisfechas, aún cuando sus descubiertos excedan del período de un año o tengan establecida otra clase de Seguro con empresas mercantiles o mutualidades, si la suspensión en el abono de las cuotas tuviera como fundamento el exceder los salarios o sueldos las cifras mencionadas, vienen obligadas a realizar el pago desde la fecha de promulgación del citado decreto. Los trabajadores que sean nuevamente alta gozarán de todos los derechos del retiro toda vez que la baja fué debido a causas que no les son a ellos imputables.

## Defensa pasiva

Con arreglo al apartado A. del capítulo 6.º del Bando de 28 de septiembre próximo pasado, se han impuesto durante el mes de noviembre último las siguientes multas:

	Pesetas
Francisco Pons Alzina . . .	25'00
Cristóbal Camps Sans . . .	25'00
Juan Gomila Pons . . .	25'00
Miguel Taltavull Vidal . . .	25'00
José M.ª Taltavull . . .	25'00
José Olivero del Valle . . .	25'00
Nicolás Alzina Andreu . . .	25'00

Mahón 1 de diciembre de 1938.

El Capitán encargado de la organización, Jaime Palou.

## Escuela Popular de Guerra

CENTRO DE PREPARACION ESTUDIOS

Centro de preparación de Ciencias y letras.

¡Militares! El secreto de vuestro éxito radica en una buena preparación comenzada a tiempo.

Razón: Anuncivay, 6 (bajos).

Horas 1'30, 2'30 tarde.

## C. N. T. A. I. T.

### Sindicato Unico de Trabajadores

Por la presente se convoca a todos los afiliados a la Asamblea que tendrá lugar el próximo sábado día 10 del corriente, en la que se tratará el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y aprobación, si procede, del acta de la Asamblea anterior.
- 2.º Nombramiento de mesa de discusión.
- 3.º Informe del Comité.
- 4.º Nombramiento de un representante del Sindicato en la Comisión Escolar de Primera Enseñanza de Baleares.
- 5.º Nombramiento de representante de la organización en el Comité de Administración de la fábrica socializada «Calzados Menorca».
- 6.º Nombramiento de dos compañeros que han de formar parte del Jurado del Tribunal Popular de Baleares.
- 7.º Ruegos y preguntas.

Al objeto de que puedan asistir todos los compañeros, se advierte que la sesión empezará a las ocho en punto de la noche.

Se encarece la asistencia de todos.

EL COMITÉ

## Salón VICTORIA

SABADO. A las 6 y a las 9'30  
DOMINGO. A las 3'45, 6'30 y 9'30  
LUNES. A las 6 y 9'30

Grandioso programa a beneficio íntegro

PRO - CAMPAÑA DE INVIERNO LOS MATASANOS. cómica americana.

## Nosotrossomos así

Gran película española por destacados elementos infantiles.

## La viuda soltera

Ópera arrevistada por SIN VIVA y NONA GOYA

## CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)

SABADO. A las 6 y 9'30  
DOMINGO. A las 3'30, 6'15 y 9'30  
MARTES. A las 6

SESIONES PRO - CAMPAÑA DE INVIERNO

La preciosa película americana

## La Sirena del Palace

y el extraordinario caballista

## JUSTICIA SERRANA

Por el Coronel TIM MACOY. Un éxito sin precedentes.

Nota: Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse, por causa de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas y localidades, sin derecho a reclamación de ninguna clase.

## LA CASA DE ANDALUCIA

Pone en conocimiento de sus Asociados que durante el mes en curso y con el fin de cooperar en pro de la Campaña de Invierno en todos los festivales que celebre en sus Salones los socios pagarán 1'00 peseta y las señoras 0'50.

Las invitaciones pueden recogerse en la Conserjería mediante la presentación del recibo del mes de octubre los días hábiles de 12 a 6 de la tarde y los domingos de 10 a 1 desde cuya hora no se despacharán más invitaciones.

LA DIRECTIVA



# Prosiguen las manifestaciones antifrancesas en Italia. — Contramanifestaciones de carácter burlesco en París y Toulouse. — M. Chamberlain dispuesto a cambiar su política visto el fracaso de sus tentativas de apaciguamiento.

## Partes Oficiales de guerra de la Oficina de Información del E. M. del Grupo de Ejércitos

Madrid 8 de diciembre a las 24 horas.

### EJÉRCITO DE TIERRA

Sin novedad importante que destacar en ninguno de los frentes.

*El Presidente Dr. Negrín se ha entrevistado con el Frente Popular Nacional y con el Frente Popular de Cataluña, para exponerles la actual situación de la zona leal*

Barcelona.—El jefe del Gobierno Dr. Negrín se ha entrevistado con los componentes del Frente Popular Nacional y del Frente Popular de Cataluña, a los que ha hecho una exposición de la situación, para que todos los partidos políticos y organizaciones, queden al corriente del actual momento político.

Todos los representantes se han mostrado unánimes en aplaudir la política que desarrolla el Gobierno y las medidas tomadas para el futuro.

«La Vanguardia» concede gran importancia a la reunión celebrada y dice que el Presidente Negrín, ha querido recabar el apoyo de todos en visperas de la reanudación de la actividad del enemigo.

## Política internacional

### El imperialismo italiano en acción

*Se multiplican las manifestaciones antifrancesas en Italia*

*En Túnez la multitud intenta asaltar la redacción de un periódico italiano*

Roma 8.—Los estudiantes han organizado en varias ciudades, nuevas manifestaciones de protesta contra las demostraciones que se han producido estos días en Túnez y Córcega, a consecuencia de las reivindicaciones formuladas por Italia.

En Túnez, los estudiantes después de haber desfilado en silencio ante el Consulado de Francia, se situaron frente al Consulado de Alemania, donde el cónsul salió al balcón para responder a las aclamaciones.

En Nápoles, grupos de manifestantes que agitaban banderas italianas y alemanas, desfilaban ante el consulado alemán.

En Florencia, los estudiantes desfilaban ante el consulado de Francia.

*Los ferroviarios tnnecinos organizan en Túnez manifestaciones*

Túnez 8.—Una nueva protesta contra los escandalosos incidentes de la Cámara italiana, se desarrolló ayer en Túnez organizada por los ferroviarios.

Los manifestantes cantando la Marsellesa intentaron llegar al consulado de Italia. Rechazados por un cordón de policía se dirigieron entonces a la redacción del periódico italiano «Uniano» pronunciando gritos hostiles.

No pudieron llegar tampoco a dicha redacción pues la guardia móvil intervino eficazmente disolviendo los grupos.

En la población de Sidi-Fatalla, nutridos grupos de personas han embarrado con tinta roja y azul, la fachada blanca del consulado italiano, que aparece así decorado con la bandera francesa tricolor.

*El diario alemán «Danziger Varposten» aprueba la argumentación italiana*

Berlín 8.—La argumentación de la prensa italiana con motivo de las reivindicaciones de Túnez es aprobada en su editorial del «Danziger Vonposten», órgano que con bastante frecuencia es el portavoz de la Vilhelmsstrasse.

El diario pone de relieve el argumento italiano según el cual la dignidad del imperialismo exige que los italianos del extranjero sean puestos bajo la protección de Roma en caso de necesidad.

«Según la demostración italiana—escribe el «Danziger»— parece que esta necesidad existe. Por este punto de vista, Italia fascista sostiene un principio que la política nacional-socialista ha hecho igualmente suyo».

*M. Chamberlain profundamente decepcionado por el fracaso de su política de apaciguamiento*

*Inglaterra apoyará firmemente a Francia en todas las eventualidades Cambio de actitud en Londres con respecto al problema español*

Londres, 8.—Los círculos oficiosos, muy relacionados con la política del primer ministro, declara hoy que M. Chamberlain, se halla profundamente decepcionado por el fracaso de su política de apaciguamiento, fracaso probado suficientemente por el anuncio de las reivindicaciones italianas y las exigencias coloniales del Reich.

Parece que M. Chamberlain, está decidido a mostrarse mas firme con lo que respeta a las relaciones de Inglaterra con Alemania e Italia. Por el momento, puede verse ya los primeros resultados de dicho cambio en el discurso pronunciado en el Cámara de los Comunes, por el ministro de las Colonias, M. Mac Donald. Inglaterra no está dispuesta a hacer concesiones coloniales y no cree que ello pueda ser objeto siquiera de negociaciones de ninguna clase.

Las pretensiones italianas han causado indignación en los medios gubernamentales ingleses, donde se encuentra lógica y natural la reacción de Francia. La resistencia del Gabinete de París, será apoyada sin desfallecimientos por Londres, sean cuales fueren las eventualidades que puedan presentarse.

Por lo que respecta al problema español, vista la actitud de Francia en las conversaciones de París y la persistencia de los manejos imperialistas italianos, M. Chamberlain está dispuesto a dejar «sine die» el reconocimiento de la beligerancia y presionar a Franco para que retire todos los extranjeros que luchan a su favor.

El viaje a Roma, revestirá el carácter de esfuerzo postrero para evitar lo inevitable. El «premier» irá a la capital italiana mal influenciado por las intanjerencias del fascismo y presionado por la opinión británica que no quiere ya más política de concesiones.

### La tensión franco-italiana

*En París, Lyon, Strasbuorg, Toulouse y otras, ciudades se han celebrado manifestaciones, la mayoría de ellas de carácter burlesco Los estudiantes franceses reivindican Sicilia, Cerdeña, Trípoli... y el Vesubio*

París 8.—Esta mañana varios millares de estudiantes a los cuales se han unido grupos de transeúntes han organizado una manifestación burlesca que ha recorrido las calles de la capital entre las risas y los aplausos de la gente que se había estacionado en las aceras.

Los estudiantes exhibían grandes carteles en los que se leía: «Venecia para Francia, Etiopia para el Negus», «Córcega reivindica Italia», «Queremos el Vesubio».

Al intervenir la policía los estudiantes se han dispersado sin provocar más incidentes.

Toulouse.—Durante la tarde de hoy grupos de manifestantes entre los que predominaban los estudiantes han desfilado por las calles de la ciudad enarbolando enormes cartelones que decían: «Sicilia, Cerdeña y Trípoli para Francia».

No se han producido incidentes.

Strasbourg.—Una multitud compuesta por varios miles de personas han desfilado ante el consulado de Italia, para protestar contra las manifestaciones antifrancesas celebradas en Roma.

### Dos agitadores italianos detenidos en Túnez

Túnez.—La policía ha detenido a dos individuos de nacionalidad italiana que trataban de excitar a la muchedumbre con el objeto de producir disturbios.

Al ser conducidos a la cárcel la policía ha tenido que reforzar los pelotones de seguridad pues la gente quería linchar a los detenidos.

*En Francia se ha reanudado la actividad parlamentaria*

*Ha comenzado el debate en la Cámara sobre política general*

París.—Esta mañana se han reunido los grupos parlamentarios de los distintos partidos políticos para definir la actitud que debería adoptar en los próximos debates de la Cámara. Las minorías comunista y socialista han acordado oponerse a la política del Gobierno Daladier. Los radicales han reiterado su confianza al jefe del Gobierno.

París 8.—A las 15 horas ha comenzado la sesión en la Cámara de los Diputados.

Tras la aprobación de la orden del día, ha quedado abierto el debate sobre política general.

Mañana el ministro de Hacienda M. Paul Reynaud pronunciará un discurso dando cuenta de los primeros resultados del plan financiero.

*M. Von Ribbentrop ha regresado a Berlín*

*La prensa alemana dice que debe ser reconocida la posición de Alemania en la Europa Central*

París 8.— Conforme estaba previsto, esta mañana a las 8:10, ha emprendido el viaje de regreso a Berlín, el ministro de Negocios Extranjeros alemán, Von Ribbentrop.

Berlín.—La declaración franco-alemana es considerada como un éxito derivado de los acuerdos de Múnich y como un importante cambio de rumbo de las relaciones franco-alemanas.

El «Voelkischer Beobachter» subraya que «tres siglos de combates y de guerras entre los dos pueblos se han revelado completamente inútiles ya que la frontera franco-alemana, permanece siendo la misma, poco más o menos, que hace dos siglos y medio».

Cuando se reflexiona con calma—prosigue el órgano nacional-socialista—se da uno cuenta que no hay ningún obstáculo importante entre Francia y Alemania, y que las líneas vitales de ambas naciones no se cruzan en ninguna parte de forma hostil.

El espacio de Francia—concluye diciendo el diario—es el Oeste de Europa y el imperio de ultramar. El espacio vital de Alemania es la Europa Central y el Próximo Oriente, influenciado poderosamente por las emigraciones de los pueblos germánicos».

En su editorial la «Frankfurter Zeitung» declara que este acuerdo no puede adquirir el pleno valor más que con tres condiciones: Una Francia armada contra las fuerzas de descomposición; el reconocimiento de la posición natural de que disfruta Alemania en la Europa Central y que le autoriza y obliga a una política constructiva precisamente en la Europa oriental; y sobre todo la noción absolutamente clara que la cooperación entre Mrs. Hitler y Mussolini, forman parte de los fundamentos de la política alemana».

## Llar Catalana

HANNOVER 21 TELEFON 108

Diurne dia 11 desembre 1938

A las 10 del matí

DUTZÉ CONCERT DE TARDOR

PROGRAMA

1.ª part

SUPPÉ.—Poeta i aldeà. (obertura).

CHAPI.—Serenata moresca.

ALBENZ.—Asturias.

BRETON.—«La Berberna de la Paloma» (a petició).

2.ª part

CABALLERO.—«La Viejecita».

GODARD.—Cançoneta del concert de violí.

DVORAK.—Lament indi.

BEETHOVEN.—Marxa turca de les Ruïnes d'Atenes. (a petició).

JIMENEZ.—Les noces de Lluís Alonso. (preludi).

ENTRADA LLIURE

NOTAS: Queda terminantment prohibit fumar en el Saló de Concert. Durant l'execució de les obres no es permetrà l'accés al saló. Es prega, també, no sortir durant aquests intervals.

## Comandancia Militar de Mahón

MOVILIZACION

El próximo domingo, día 11 del corriente, y a las siete horas, se encontrarán en el Cuartel de Santiago, todos los reservistas pertenecientes a la 1.ª y 2.ª Compañía del Batallón de Reserva de Mahón.

Mahón 10 de diciembre de 1938. De orden de S. S.: El Coronel Jefe de Estado Mayor, *Fernando Redondo*.

Tipografía Mahonesa.—Mahón

## CRISTOBÁL FELIX MIR

Falleció a las 5 de la tarde ayer

a los 64 años de edad

E. P. D.

Sus desconsolados: esposa; hijos, José (ausente), Juan Ernesto (presente) y Juana (ausente); hermanos y demás familia, participan a sus amistades tan irreparable pérdida y les ruegan asistan al entierro que tendrá lugar a las cuatro de esta tarde.

Casa mortuoria, Elías, 20.

El duelo se despedirá en el Cementerio.

Mahón 9 de Diciembre de 1938.